



Des nouvelles de ...

Lettre n° 3 - Bénin, juillet 2025

Emilien Gauthey
Animateur en développement durable et citoyenneté mondiale

Bénin
octobre 2024 - juillet 2025

emilien.gauthey@gmail.com



Palais du roi d'Abomey, en présence de nos deux guides, d'Éric et de Déo

L'association DM est active dans l'agroécologie, l'éducation et le vivre ensemble en Afrique, en Amérique latine, au Moyen-Orient, dans l'océan Indien et en Suisse.

Notre partenaire

Par un travail d'animation communautaire et de recherche-action participative, le CIPCRE accompagne la mise en œuvre de mesures d'adaptation pour des systèmes agricoles plus résilients et respectueux de l'environnement, l'approvisionnement en eau ainsi que l'assainissement et la gestion durable des ressources naturelles. Le projet du CIPCRE-Bénin se concentre sur la population de quatre villages situés dans la vallée du fleuve Ouémé.

Chères amies, chers amis,

Après plus de huit mois passés au Bénin (qui sont à la fois passés très vite et lentement), il m'est désormais difficile de me rappeler ma vie en Suisse. Pour cette dernière lettre de nouvelles, j'aimerais partager avec vous un maximum de moments marquants et d'aventures que j'ai vécus au cours de ces derniers mois.

Biodigesteur

Comme mentionné dans ma précédente lettre, le CIPCRE a été chargé de superviser la mise en place d'un biodigesteur et la formation des communautés pour assurer son bon fonctionnement. Dans le cadre de la Quinzaine de l'environnement, qui a débuté le 1er juin, nous avons transporté les poubelles nécessaires depuis Cotonou jusqu'à Bonou pour les présenter officiellement lors d'une cérémonie.



Lettre n° 3

Bénin, juillet 2025

La cérémonie a débuté par une intervention de Déo, expliquant l'importance du tri des déchets, en particulier des plastiques. Ensuite, les poubelles ont été symboliquement offertes aux différents acteurs présents. Cette journée coïncidait également avec la Fête de l'arbre, célébrée le 1er juin. J'ai eu l'honneur de planter deux arbres dans le jardin de l'établissement scolaire où a eu lieu la cérémonie.

Expérience de maïs hybride dans les villages pilotes

Dans le cadre du projet PACED - Vallée, le CIPCRE mène une expérimentation visant à comparer la productivité de deux variétés de maïs : une variété locale et une variété hybride. L'objectif est de déterminer si l'augmentation théorique de rendement justifie le coût élevé des graines hybrides.

Lors d'une première rencontre dans le village pilote de Houèdo-wô, le responsable local a introduit le projet avant que nous ne commencions le semis, en respectant un espacement précis entre chaque graine pour garantir des conditions uniformes dans tous les villages participants.

Un mois plus tard, nous avons visité les parcelles du village de Bonou pour observer l'évolution des cultures. Les producteurs ont également suivi une formation sur la fabrication de biopesticides à base de feuilles de neem, une ressource largement utilisée en agriculture biologique. Malgré mon départ prévu en juillet, la durée relativement courte du cycle de culture (environ trois mois) devrait me permettre de suivre les résultats finaux de cette expérimentation avant la fin de mon séjour.

Continuation de mon projet

Mon projet principal, axé sur le compostage et le tri des déchets, a bien avancé. Après avoir nettoyé les zones concernées, j'ai commencé à préparer la future aire de compostage à la lisière de la forêt. À l'aide d'anciennes palettes de bois, j'ai conçu les structures du compost. Les étapes de sciage, démontage, découpage et vissage se sont succédées, jusqu'à la construction du composteur.

Présentation par Déo de la Quinzaine environnementale dans le village de Bonou



Visite aux pays des éléphants

Le nord du Bénin abrite le parc naturel de la Pendjari, qui est partagé avec le Burkina Faso et le Niger. Malheureusement, cette région est devenue instable ces dernières années, rendant toute visite impossible.

Je me suis donc rendu en Côte d'Ivoire pour explorer d'autres parcs naturels et observer la faune africaine. Malgré plusieurs jours dans une forêt primaire, je n'ai pas croisé d'éléphants, mais j'ai eu la chance d'apercevoir des espèces rares de singes, comme les mangabés et les colobes rouges.



Lettre n° 3 Bénin, juillet 2025

Stand de Grabe-Bénin présentant la grande variété de graines présente au Bénin



Il reste encore à installer une bâche pour le protéger pendant la saison des pluies. Avant mon départ, je souhaite finaliser sa mise en place, sensibiliser le personnel sur les matériaux à y déposer et commencer l'aménagement du jardin de plantes médicinales. Si le temps le permet, je prévois également de créer un espace détente pour les employé.es et les visiteurs et visiteuses du CIPCRE.

Foire des graines semencières de Grabe-Bénin

À Avrankou, près de Porto-Novo, se trouve la ferme agroécologique Grabe-Bénin. Lors d'une première visite, j'ai découvert leurs initiatives, notamment leurs pépinières et la valorisation des graines locales.

Quelques semaines plus tard, j'ai assisté à leur foire annuelle, où étaient exposées des semences locales, accompagnées de stands mettant en avant des plats traditionnels oubliés. C'était une belle occasion de promouvoir la préservation des cultures agricoles et culinaires béninoises.

Visite du royaume d'Abomey et de la ville de Bohicon

Lors de la fête du Travail, qui est fériée au Bénin, Déo m'a proposé une excursion au centre du pays pour visiter les villes d'Abomey et de Bohicon. Abomey, en particulier, est célèbre pour son histoire liée au puissant royaume fondateur du même nom.

Ce royaume, établi au XVII^e siècle, est connu pour sa force militaire, son corps d'élite d'Amazones et son rôle central dans le commerce de l'époque. Profondément enraciné dans les traditions vaudou, le royaume d'Abomey a prospéré jusqu'à la colonisation française. Le roi Béhanzin en est la dernière figure emblématique. Il régna de 1889 à 1894 et incarne la résistance face à l'invasion française. Après plusieurs batailles, il fut contraint de se rendre en 1894.

Cette visite m'a permis de plonger dans l'histoire fascinante et complexe de ce royaume, dont l'héritage continue de marquer le Bénin contemporain.



Statue du roi Béhanzin, à l'endroit précis où il s'est rendu après de nombreuses batailles contre les troupes françaises



Lettre n° 3

Bénin, juillet 2025

Lac Ahémé

Fête de la Nonvitcha et lac Ahémé

La fête de la Nonvitcha, célébrée dans le sud-ouest du Bénin et au Togo, trouve ses origines dans les traditions des pêcheurs. Elle marque leur retour après de longs mois en mer, dans un esprit de gratitude envers les divinités de la mer et de la nature. C'est une fête conviviale où familles et ami.es se réunissent pour profiter de la plage, des concerts et des stands.

Après le festival, nous sommes remontés vers le nord pour explorer le lac Ahémé, un vaste plan d'eau saumâtre abritant crocodiles et hippopotames.

Le début d'un nouveau chapitre

Ce fut une expérience extraordinaire, faite de hauts et de bas, qui m'a profondément transformé et dont l'impact restera gravé en moi toute ma vie. Malheureusement, comme toute bonne chose, cette aventure doit prendre fin, et il est temps pour moi de reprendre mes études. Qui sait ? Peut-être qu'un jour, je reviendrai au Bénin pour y travailler.

Je me réjouis de continuer à suivre de manière générale la situation au Bénin et le futur de mes collègues et ami.es. En espérant qu'ils aient la chance un jour, de pouvoir découvrir mon pays comme j'ai eu la chance de découvrir le leur.

Emilien Gauthey



Faire un don

IBAN
CH08 0900 0000 1000 0700 2

MENTION
Emilien Gauthey

Vous avez ainsi la garantie que l'argent sera affecté à cet envoi et au projet concerné.



Votre don en
bonnes mains.

Faites un don
maintenant!



Scannez avec l'app TWINT
et saisissez le montant.



DM | Ch. des Cèdres 5
CH - 1004 Lausanne
+41 21 643 73 73
info@dmr.ch

dmr.ch